

Bosphore de Thrace, la Propontide, l'Hellespont et la mer Egée ; au sud, par la Méditerranée ; l'Euphrate en fixe les limites du côté de l'est. Cette contrée, qui n'est guère connue dans l'histoire sainte que par les voyages de saint Paul, renfermait un grand nombre de provinces, dont les villes sont, pour la plupart, très-célèbres dans l'antiquité profane. Mais ici nous ne devons nous en occuper qu'autant qu'il en est fait mention dans les *Actes des Apôtres*, ou dans les autres livres du nouveau Testament.

1°. La *Cilicie*, contiguë à la Syrie, avait pour capitale *Tarse*, qui fut la patrie de l'apôtre St. Paul.

2°. La *Lycaonie*, au nord-ouest de la Cilicie, avait pour capital *Icone* (Koniéh), où saint Paul et saint Barnabé prêchèrent l'évangile : les deux apôtres y furent en lutte avec une sédition excitée par les Juifs, comme ils l'avaient été auparavant à *Antioche*, capitale de la *Pisidie* (a).

3°. La *Pamphylie*, vers le milieu de la côte méridionale, offre deux villes remarquables : *Perga* (Kara-Hissar), sur le *Cestrus* ; et *Attalée*, qui devait son origine et son nom à Attale-Philadelphe, roi de Pergame. Saint Paul, accompagné de saint Barnabé, vint de l'île de Chypre à Perga ; et après avoir parcouru la Lycaonie et la Pisidie, il partit d'Attalée pour retourner à Antioche en Syrie.

4°. La *Lycie*, à l'ouest de la Pamphylie, renfermait, entre autres villes, *Patara*, qui avait un célèbre oracle d'Apollon : saint Paul, dans son quatrième voyage, étant venu de Rhodes à Patara, s'y embarqua pour la Phénicie. C'est à *Myre*, autre ville de Lycie, que le même apôtre monta sur un vaisseau d'Alexandrie, pour aller à Rome.

5°. La partie occidentale de l'Asie-Mineure, au voisinage de la mer Egée, formait la province que les Romains appelaient proprement *Asie*, et qui comprenait la *Mysie*, la *Phrygie*, la *Lydie*, et la *Carie*. Là étaient les sept églises dont il est parlé dans l'Apocalypse ; savoir : *Ephèse*, où saint Paul

(a) Dans la Lycaonie se trouvaient aussi les petites villes de *Derbé* et de *Lystra*, qui précédemment appartenait à l'*Isaurie* ; saint Paul et saint Barnabé y portèrent l'Evangile, lorsqu'ils furent contraints de s'ensuivre d'Icone. Le peuple de Lystra, témoin d'un miracle opéré par saint Paul, prit les deux apôtres pour des dieux ; et ils eurent beaucoup de peine à empêcher qu'on ne leur offrit des sacrifices. Peu de temps après, ce même peuple laissa saint Paul, et le laissa comme mort. Timothée, disciple de saint Paul et évêque d'Ephèse, était né à Lystra.